

(第六類 第六號)

衆議院第九十二回帝國議會統計法案委員會議錄(速記)第

四六

統計法案、政府提出、貴族院送付
(第一二號)
恩赦法案(政府提出、貴族院送付)
(第一三號)
罹災救助基金法の一部を改正する法
律案(政府提出)(第一〇號)
昭和二十二年三月十四日(金曜日)午前
十一時一分開議

まして、本日は恩赦法案を議題として、その質疑を進行したいと存じます。通告順によつて發言をお許しいたします。今井君

す。有罪の判決を受けました者さえ、恩赦に沿うことができるのに、まして刑を完全に果しました者にこの恩赦を與えることのできないというのは、どうしたわけございましょうか。私はこの恩赦法の第三條に、既に體刑を了した者については、その前科が抹消されているという一項をさし入れていただきことを希望してやみませんのでございます。それにつきまして、政府はどういう御意見をもつておいでになります

族の者までもいろいろ／＼な不都合、を生じておることを非常に遺憾に思はして、何とかこの刑の消滅の趣旨の中に規定したいという考え方につておつたのであります。が、刑の規定は、従来の恩赦令の關係によるので、つい實現を見るに至つたのであります。ところが、方面からもたび／＼の要請もございましたので、今度、新憲法の實施にまして刑法の一部を改正して、

不使に存じ規定を施行するに恩赦令が施行されるときの大赦令の内容を記憶はいたしております。大赦令の内容をもとに、殺人、それから盜賊、それから外國との他の除外された犯の罪は、これくの罪を失い、または控訴することを規定しておられました。この中には議會のものもあり、または犯罪に伴いその中

れましたが、そのときは、こゝに詳しく述べませんけれども、強ら骨族殺、大逆罪、貿易に關する犯罪を犯すはかなりあると思ひますので、大ない犯罪は、すべて訴權を消滅するといおりますので、大

| | |
|---|-------------|
| 出席花村四郎君 | 理事氏原一郎君 |
| 今井はつ君 | |
| 媚川恭平君 | 小島徹三君 |
| 松谷天光光君 | 安平鹿一君 |
| 丸山修一郎君 | 越原まる君 |
| 三月十三日罹災救助基金法の一部を改正する法律案(政府提出)の審査を本委員に付託された。 | 森山ヨネ君 |
| 出席國務大臣 | |
| 司 法 大 臣 | 木 村 篤 太 郎 君 |
| 國 務 大 臣 | 金 森 德 次 郎 君 |
| 内閣事務官 | 美 濱 部 亮 吉 君 |
| 司法事務官 | 佐 藤 藤 佐 君 |
| 司法事務官 | 奥 野 健 一 君 |
| 本日の會議に付した議案 | |
| 統計法案(政府提出、貴族院送付) | |
| 恩赦法案(政府提出、貴族院送付) | |
| ○ 庄司委員長 それではこれから會議を開きます。昨日の本會議において、罹災救助基金法の一部を改正する法律案が、本委員會に併託に相なりました。だがこの法案の審議は後日に譲り | |

の法案には前科の抹消の條項のないのが、私は物足らない感じがいたずのあります。過つて罪を犯し、法の裁きにより刑を受け、贖罪いたしました者を冷眼視いたしまして、前科者として區別いたしますのは、民主主義の今日、いかゞかと私は思われます。刑務所は罪人の苦役所ではなく、刑期期間中にこれらの人々を訓戒させて、再び罪を犯させないようにして、眞人間として社會に送り出すのが、その責務ではないかと私は思います。刑務所を出ました者が、再び罪を犯しますことは、刑務所がこの責任を完全に果せなかつたものとも言えると思います。また世間が前科者といたしまして冷眼視いたしますところから、就職も困難なために、せつかく眞人間になりながら、再び罪を犯す場合も多々あると思います。新憲法におきまして、國民の生活の保障されております建前から言いまして、生きんがための就職を妨げるのは、人權擁護の精神にも反すると思いま

○佐藤(藤)政府委員 恩赦法は、これまで御承知のように大権事項になつておつたのが、新憲法によりまして、内閣が國務としてこれを行つということに改められましたので、それに伴つて今回恩赦法案を立案して、御協賛を仰いでおるのであります。が、その恩赦の種類として新憲法の第七條に、大赦、特赦、減刑、刑の執行の免除及び復讐の六種となつておるのであります。この規定に従つて、從來の恩赦令と大體同様の法案を立案いたしたのでありますが、たゞいまお尋ねの刑の執行を終えたものが、何年か経つてから後、その刑の言渡しが效力を失うよろな、いわゆる刑の消滅の規定が恩赦法に掲げられてないことを、非常に遺憾とするという御意見を拜承いたしたのであります。實は前から刑の言渡しを受ければ、その刑の執行を終えたものが、長い間前科の苦しみにもだえておつて、後々までも、自分のみならず、家

に刑の消滅の規定をしたすつかり案いたしたのであります。昨年の設けられました法制審議會の答
も、この刑の消滅の事項を刑法の案に載せるようにといふ要求をもつて
したので、その線に沿うて銳意を
努力いたしておつたのであります
が、最近各方面との連絡の都合
まして、どうもこの議會に刑法の案を提出することが、遺憾ながら
合わなかつたのであります。最近
會において刑法を改正する準備が
ておりますので、その際には、必
ずこの消滅の事項を刑法に規定を
して、御要望に副いたと考えて
ます。

○今井(は)委員 次にお伺いいた
いのは、十一月三日に憲法發布記
典により強姦、殺人を除く前科考
して、前科抹消の恩典を與えられ
私は記憶いたしておりますが、い
になつておりますか、お伺いした
思ひます。

意味が違います。——いうことがあつたと
／＼と世間の方から
、事實その前科の抹
、という事を、私は
います。
のために委員長より
をいたゞくために、
上げておきます。昨
赦令により、當時恩
者、約三十八萬五千
ておりますが、その
したる前の日の十一
て、既に釋放され、あ
義務を果し、満十箇
いっては、司法次官通
籍事務取扱考、市町村
科抹消は無論のこと、
の前科の記録をカツ
な意味におひり、強い
ようには私は承知して
員のたゞいまお尋ね

出席政府委員　國務大臣　金森義次郎君
内閣事務官　美濃部亮吉君
司法事務官　佐藤　藤佐君
司法事務官　奥野　健一君

本日の會議に付した議案案
統計法案(政府提出、貴族院送付)
恩赦法案(政府提出、貴族院送付)

○庄司委員長　それではこれから會議を開きます。昨日の本會議において、罹災救助基金法の一部を改正する法律案が、本委員會に併託に相なりました。だがこの法案の審議は後日に譲り

犯させないようにして、眞人間として
社會に送り出すのが、その責務ではな
いかと私は思います。刑務所を出まし
た者が、再び罪を犯しますことは、刑
務所がこの責任を完全に果せなかつた
ものとも言えると思います。また世間
が前科者といったしまして冷眼視いたし
ますところから、就職も困難なために、
憲法におきまして、國民の生活の保障
されております建前から言いまして
も、生きんがための就職を妨げるのは、
人權擁護の精神にも反すると思いま

特赦、減刑、刑の執行の免除及び復讐の六種となつておるのでありますし、この規定に従つて、從來の恩赦令と大體同様の法案を立案いたしたのでありますが、たゞいまお尋ねの刑の執行を終えたものが、何年か経つてから後、その刑の言渡しが效力を失うよろな、いわゆる刑の消滅の規定が恩赦法に掲げられてないことを、非常に遺憾とするという御意見を拜承いたしたのであります。實は前から刑の言渡しを受けければ、その刑の執行を終えたものが、長い間前科の苦しみにもだえておつて、後々までも、自分のみならず、家

○佐藤(藤)政府委員 会において刑法を改正する準備がなされておりますので、その際には、必ずこの消滅の事項を刑法に規定いたして、御要望に副いたいと考えます。

上げておきます。昨
敕令により、當時恩
者、約三十八萬五千
ておりますが、その
したる前日の十一
月既に釋放され、あ
義務を果し、満十箇
月は、司法次官通
じては、司法次官通
籍事務取扱者、市町村
科抹消は無論のこと、
の前科の記録をカツ
な意味における、強い
ようには承知して
員のたゞいまお尋ね

の趣旨は、大赦令によつて恩典を受けた者が、ことごとくいわゆる前科抹消の恩典を受けたのであるがどうかといふような意味のお尋ねでございます。おいて、今井委員に御回答を願いたいと思います。佐藤政府委員。
○佐藤(藤)政府委員 たゞいまのお尋ねの點につきましては、委員長からの御言葉もございました通り、昨年の大赦令によつて、刑の言渡しの效力を失つた者につきましては、司法次官の通牒によつて、全國の市町村役場において、前科抹消の手續は全部實行いたしておりますものと存じております。
○今井(は)委員 各方面で聞くところによりますと、まだそれが行き渡つておりません所が、多々あるらしいのですから、これは特にもう一度通牒をお出し願いたいと思います。
○佐藤(藤)政府委員 その點につきまして、もし抹消の手續が漏れておるところがありますれば、またこちらで本省の方がおいでになられましたので、ついでにちよつと私がお話を申し上げておきたいと思います。過日私が上京いたしますときに、客車が非常に混んでおりましたので、やむなく郵便車に乗つてしまつたことがございます。そのとき途中で二名の囚人が、二名の看守に二名の警官に附添われて同乗いたしました。ところがそのときに看守の方なり警官の方がタバコをすば／＼と吸つておいでになりました。囚人は

大變欲しそうにしておりますので乗りりました。合われした他の方が、まことにかわいそ
うだと思いまして、そうしてタバコを
與えられた方がありました。そうす
るとそのときに看守の方が、物も言
わずに、それをひつたくてとりま
した。そうすると囚人は大變に憤慨
してどうしてくれないのかと、今に
も飛びつかんばかりの格好であります。
した。いかに罪人とは言いながら、
やはり彼らも人の子であります。人か
喫んでおればやはり欲しいに満いあ
りません。それに自分たちが喫んで見
せて、しかめ人があてがつたものを
わけも言わないできなりひつたくな
てとるというようなことをして、彼ら
に改心せしむるところの資格がありま
しょうか。私はそのときに大變なさけ
なく思いまして、それらの警官、看守
に向つて、あなたたちもお喫みになる
のをお控えなさつたらいかるですかと
御注意申しましたところ、周囲の人も
みなお喫みになるのをやめられました
ので、その囚人は初めて静かな顔にな
りました。ちょうど社會黨の先生方も
二人ばかり乗つておいでになりました
が、そういう看守のやり方は、まこと
に人間味がないと思いますので、もう少
し看守なり警察官に、人間味をもた
していたら嬉しいことを私は希望しま
す。

よななことが行われることは、まことに遺憾に存じておるのであります。御承知のように受刑者は喫煙を禁ぜられておりますので、おそらく附添いの看守が、その喫煙をやめさせたものと思ひますが、みずからが喫煙を禁ぜられておる受刑者の前で喫煙するところよりなことは、これは極力慎まなければならぬことなのであります。そういうことが今後行われることのないようになります。

○今井(は)委員 先ほどから御懇意なる御答辯によりまして、大體了承いたしましたので、これで私の質疑を打切りたいと思います。

○庄司委員長 ほかに恩赦法に關する御質問はございませんか。別に御質問もないようですが、ございまするから、それではお許しをいたどきまして、委員長席に着いたまゝ、はなはだ恐縮でございますが、一委員として二、三の恩赦法に關する質問を、便宜上この席からお許しを願いたいと思います。實はこゝに國務大臣としての司法大臣の御臨席を得たかったのでありまするが、私のお尋ねのうち重要なものは、後刻まで結構でございますが、お打合わせの上、大臣より御答辯願いたい。また刑事局長において政府委員として、責任を持つて御答辯の頂戴できるものは、御答辯を頂戴することにお願い申上げます。

質問の第一點は、恩赦法の根本的理念いかん。大變やかましくなりましたのが、恩赦の眞の目的は何であるか。從來現行憲法によつて、天皇の大權によつての、ほんとうのお上の恩赦であつたのでありますが新憲法によつては、

國家が、換言するならば、國民全體か
に人類同胞の、あるいは國家人民兄弟
姉妹の觀念の上から、過去の罪を、あ
るいは失態を許してやるという、最も
高尙なる道義精神の發露の結果、内閣總理大臣の名によ
つて、天皇の御認證を受けて大赦恩赦
を施行せられる。こう いう段階でござ
いましようが、從來の觀念は、天皇の
大權により、天皇の無限なる御慈愛に
よつてお許しをいたしましたのであります
す、御赦免をいたさうしたのであります
す。しかるに、新憲法においては、國
家が、國民全體が過去の犯罪者受刑者
を許して、この後、眞に再生の人々に更
生して欲しいという、そういう期待の
上において恩赦を施行せられるもので
あるかどうか。新憲法に即應したると
ころの恩赦法の、立法の根本的神
かんといふことを、第一點としてお伺
い申上げます。

針であるかどうか。從來、恩赦を受けた者はたとえ勅令何號によつて恩赦を受けた、大赦を受けたという通牒はございませんけれども、そのまま市町村役場の刑名簿に登録させておいた。司法省のやり口は、そういうやり口でもつたのである。つまり検事局の指導方針は、さような状態であつたのであります。さような状態では、せつから恩赦を賜わつて、裁判判決の效力まで失われしめるところの、ありがたい恩赦を受けたにかゝらず、過去の悪の記録が永遠に一生涯残つている。こゝに全國幾百萬のジヤンバルジヤンが現われている。こういふうなことになつてゐるのでございますが、新憲法に即應し、憲法附屬の一つの恩赦の大権について、この後その點はどういうふうに政府、司法省は處理されて行くのであるか、まさに私は憂慮に堪えないのであります。私は過去十箇年の間、前科抹消に關する建議案をちょうど五回、請願その他で十有何回の演説を、いわゆる前科抹消司法保護關係において述べている。私の過去の十箇年の議員の生活の言論の大半は、司法保護並びに前科抹消の問題をもつておゝわれております。非常な熱意をもつて自分はやつてまいつたのでありますが、先ほど今井委員の御質問に對して、刑法改正の前科抹消の件も、次の議會に延びたといふような御答辯があつて、はなはだ遺憾でございますが、不幸中の幸い、恩赦法が上程されたことは、非常な満足でございます。だが、この恩赦法によつて恩赦を受けても、たゞいま申し上げたように、くどいようありますけれども、市町村の刑名簿とい

うものは將來とも存置して、過去ににおいて彼が恩赦を受けたといえども、前科者であつたといふ惡の記録を残さしめるところの措置をとられんとするものであるか。願わくは、そういうことがあつてはならないと、本員は考えるのであります、その點、司法省の御意見はいかゞでござりますか。

は新聞紙法違反出版法違反等と、輕度の犯罪によつて、刑罰を受けた人であるならば、あえてその誇りを失いません。けれども、普通刑法、その他特別刑法等によつて、過去において、あるいは十年前に、あるいは三十年前に刑を受けた。そういう人までが過去において逮捕監禁され、あるいは刑を受けた

は現在において廢止されたところの治安維持法であるとか、あるいは官吏侮辱罪であるとか、そういうお廢しになつた法律刑法等によつて處罰された者といえども、過去に逮捕監禁され、あるいは刑を受け、あるいは罰金刑を受けた事實をそのままゝありのまゝに申告しなければならない。それを天下に再

省に對する怨嗟の聲であります。赦す場合においては、その赦されるところの宥恕の厚薄は別問題であります。しかしやしくも新憲法實施の際において——特に戰時中において、長期刑のときは食糧減ぜられ、普通の囚人の二倍も三倍も餘計に働いてきた者が多いのであります。そういう

も働いて、その食糧の六合の飯は四合に減ぜられた。ゆえに現下戦時中において刑務所の受刑者の死亡率といふものは非常に殖えておるのである。それほど栄養の少い食糧をとり、過度な労働を強要せられ、それも國家のために赦として働いてきたのである。その連中にも限りなき天皇の、あるいは國家

第三は重大な問題でございます。たゞいま佐藤政府委員がお述べになつておるより、特定の年限を経過せるものは、前科抹消の刑法の改正案までだいまもたれておる司法省であります。が、今回の衆議院、参議院、あるいは都道府県議員その他の公選議員の資格申請の條項の中に、こういう一項がある。過去において逮捕監禁され、あるいは裁判の有罪の判決等を受けた事実があるならば、一切それを記載せよ。こういうのがいわゆる資格申請書の中にプリントされてゐるのであります。これはきわめて單純な事件のようであるけれども、いやしくも前科抹消が提案されんとし、かつ大赦、特赦等によつて、過去の犯罪が御赦免を受けた者であつても、逮捕監禁され、あるいは刑の實刑を受けた者、あるいは罰金刑等に至るまで、その資格の申請書に記録しなければならない。記録ではよろしいのです。けれども、御承知の通り今日の選舉法によつて、その資格を申請したる記録、その記録が一般の國民、人民の間に公開されるのであります。折角政府が親心を以て大赦あるいは特赦を與え、あるいは復権を與え、選舉界に立つて國家のため、あるいは地方のために貢獻せんとするその人の過去の經歷、勞勳運動とか、農民運動とか、思想運動とか、あるい

ことを記録し、それを一般國民の間に公開せることと、資格調査の公開制度をとられておることはどうじょうことであるか、目的はどこにあるのであるか。恩赦法並びに前科抹消法とともに矛盾撞着はないはだしとこのやり方ではないか、こんなふうに本員は考えておるのであります。この點は特に司法大臣より直接御答辯を願いたい。折角の恩赦法を提案され、折角また次の議會にはいわゆる前科抹消を刑法の一部改正の中にうたわんとするところの司法省がどういう考え方で、過去において刑罰を受け、あるいは大赦、恩赦を受けた者といえども過去の犯罪の事實の記録を事新しく國民同胞の前に公開をしなければならないのであるか。候補者たらんとする者の資格申請の上において、いかなる必要があるのであらうか。これは重大な問題であります。實は本會議の場合に、本員はこのことを天下の輿論に訴えるために述べたかつたのであります、その機會を得ませんでした。よつて本院の一角でありますこのさへやかな委員會において、發言するよりはか餘儀ないのでござりますが、重大な問題である。こういうような點において、司法大臣は特に國務大臣として責任ある御答辯を願いたいと思うのであります、既にもう中には何十年か前に過去の何らか刑法あるい

び公開するといふことは、實に文明國として、文化國家のために私は遺念でたまらない。こういう意味において、司法省はどういう御見解をもつておられるか。これが第三點であります。

第四點は道徳上の有無といふものは、普遍的でなければならぬ。キリストはその弟子に問われて、過ちを七たびまで許すかといふ問い合わせして、それを七十倍せよと言われております。これは宗教的解釋であるが、先ほど今井委員の御指摘になつたように、昨年の大赦において、強盜殺人あるいは姦通親殺しという一部の者が取扱されて恩典に浴し得なかつたのである。私は日本が根本的な民主的大革命の新憲法の公布に際し、また来るべき五月三日の新憲法の實施に際し、そこに差別があつてはならない。たとえどんな悪い者であつましても、宗教的に言うならば、罪の深きところに恵みまた大なり。かくのごとく、パウロは述べておる。一部の者だけに恩赦の大赦あるいは特赦、減刑の恩典を與えないところに、非常な錯誤があり、錯覺がある。私は司法保護事業に携わること二十八年であります。どの刑務所を訪問して受刑者と座談會をやつても、あつといふうな差別待遇によつては永遠に救われないと、自分たちの境遇を彼らみずから自嘲的にのろうておる。これは司法

受刑者がだけが何らの恩典に浴し能くなかつたということは、實に遺憾である。現行憲法によつて萬なことである。天皇の大權は、たゞ兎罵非道の者であります。國民もまた、たゞ兎罵をもつて宥恕せられんとするところの天皇の御意である。すると、私は考へるのであります。殺人強盜でも、その中には罪を悔いておる更生者がある。たゞ罪名、罪質がいけないから、これだけは最初からいけないのであるというので、それをオミットするというときは、眞に恩赦の精神が普遍化されるゆえんではないと思ふのであります。又つて私は新憲法實施の五月三日をもつて、さきに恩典に漏れておつた者を救濟するところの信念をもつて、司法大臣は蹶起されなければならぬ。今全國の刑務所にさような差別待遇を受けて冷たい、のろいの考え方でつて朝夕鐵窓裡に泣いておる同胞が數萬人おられます。これは太陽の光のごとく、恩赦は普遍化されなければなりません。私はそういう信念である。しかるに一部の者だけがこれは絶対にいけないのだ。勅令の建前でござりますか、あるいは内規でござりますか、まつたくたゞいま長期刑の者は、繰返して申上げるのは、實は時間的に恐縮いたしますけれども、長い戦争中ににおいて人一倍、二倍も三倍

の愛が普遍化していかなければならぬ。私はそういう信念でもつて、第四の質問は来るべき五月三日に、新しい恩赦法によつて、普遍化されたところの恩赦の施行の斷行を要望してやまないであります。もしそれで、この恩赦法を直ちに適用すること能わない場合はいわゆる思い切つたところの假釋放の斷行をせられることが望ましいのである。もの平ならざればすなわち鳴る」と申しております。すなわち一部の者にだけ恩赦の恩恵に浴さしめて、一部の者がその恩赦に浴しないところに「もの平ならざればすなわち鳴る」不平不満、いわゆる俗に言う思想の悪化が醸成されていくのである。よつて司法省は五月三日の新憲法實施日をぼくし、内閣總理大臣をして新日本の門出において、この恩赦法を活用されましても、決して國民の大半は反対しません。天皇また欣然として喜んで恩赦を御認證くださることは言うまでもないであります。取残されたる一部の、鬼界ヶ島に取残されたる僧道俊寛のよう、氣の毒なる多數の受刑者のために、限りない大慈大悲の大愛が、この恩赦法の中にこめられて差譲されんことを、私は要望してやまないのであります。これが第四點の質問であります。

も、それが社會に暴露されるところの運命となるのであります。恩赦精神が蹂躪されるところの矛盾撞著した結果を招來するおそれがあるのです。このためには、あるいは家庭的の悲劇を惹起するやもわからぬのであります。このためには、また一切の社會人は、彼の過去のきような暗い影を知らずに、あるいは忘れてしまつたものまで、再びこゝに暴露されるということになりまして、司法保護事業法といふ法律の精神にも反することはむろんのこと、たゞいま問題となつております。恩赦法の恩赦の精神にも背反するおそれがあることを恐れます。かようなことはまことに文明國として残念である。司法保護の建前から言いましても、恩赦法の精神の上から言いましても、望ましからざることである。

刑者といえども、戦時中においては非難は常に行なわれました。されば、三人前も勞役を強化され、また喜んで労働に服した諸君であります。受刑者といえども、戰時中においては非難は常に働いた諸君であります。罪名非難のいかんを問わず、一部の者だけが取扱はれて、差別待遇的に恩赦から漏れ落ちて、いわゆる「お勤き」による内閣總理大臣より天皇の御認證を受けて、こゝに再び新しい恩赦法によつて第一回の恩赦が行わる、よくな幸いがあれば、まことに獄裡の中に恩寵による感激するものがあると思うのであります。もじどうしても新憲法の實施日等において、第一回のこの恩赦法による恩赦の施行ができない、というような事情が萬一ありました場合、さいわいに從來行なわれております假釋放をひとつ相当擴大強化されまして、十數年あるいは二十數年という長い長期刑等において、恩赦に漏れでおります者等を、假釋放の擴大強化によつてその刑期を短縮され、近き将来において天日を仰ぐことができ得るような措置を講じていただき、これが結構なことである、かくように考えます。よつて恩赦法の施行と同時に、いま一度恩赦關係のことと御考慮を願い、萬一不可能の場合においては、假釋放の擴充をおはかりください。重複して委員各位にはなはだ恐縮ですが、さよな意味において御所見を承つておきたいと思います。

お答えいたします。恩赦は申すまでもなく國家の恩恵であります。恩恵はなるたけ廣く、事情の許す限りこれを及ぼすということが、趣旨であろうかと考へております。この恩赦法施行後に、いつ恩赦が行われるかどうかといふことは、たゞいま言明の限りではあります。しかし、假にいつかの日に實施後初めて恩赦が行われるものといたしますと、その恩赦の根本精神をよく把握いたしまして、なるべく委員長の仰せになりました趣旨に副いたいと存じておなりました。おこの際假出獄の活用の點について申し上げたいのであります。この假出獄は、私はせひともうまく運用いたしたいと考えを前々からもつておるのであります。就任以來この制度の活用につきまして、司法當局では相當考慮いたしてきました次第であります。今後とも、あらゆる觀點から考えまして、この假出獄の制度の活用をいふことについて、十分な努力を拂いたいと考えております。殊に恩赦法施行とにらみ合わせまして、事情の許す限り假出獄の制度の活用ということを慮いたしたいと考えております。

であるのが、看守諸君である。従つて看守の志願者も、その學識経験においてきわめて程度が落ちております。一般の巡査諸君よりは、はなはだ遺憾ながら程度が落ちております。ぜひ土質のいゝ、相當の教養のある青年がこの刑務所官吏を志願することができるように、また一家の生活の安定をはかり得ることができるようにはなはだ遺憾なり得ることがあります。そう惠まれております刑務所の下級官吏諸君のために、大臣におかれでは一段と御考慮を願つて、彼らの待遇改善に處していくべきであります。これによつて氣持よく受刑者のよき友となり、受刑者の指導者たり得るのであります。そういう點において、刑務所官吏のために一段と追加豫算その他の方で御善處あらんことを希望してやまないのであります。この一點だけ御所見を承つておきたいと思ひます。

物心兩方面から大いに報いなくてはならぬということは、國家としては當然のことであります。司法當局の一員としていたしまして、私は將來ともそれらの生活改善については、全力を注ぎたいと考えております。

○庄司委員長 了承いたしました。ほ
かに委員各位におかれまして、たゞいま
ま司法大臣は豫算總會並びに裁判所法
案等の委員會にもお出ましの關係上、
時間がございませんけれども、簡単な
御質問ならば結構だと思います。御發言
の御希望の方は、この際恩赦法は終
りで御發言しがるべしと考えるのでござ
います。どなたか御發言の方はあります
ませんか——それではほかにないよう
でありますから、恩赦法に關する質問
は大體この程度で打切つてよろしくう
ざいましょうか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○庄司委員長 满場御異議がないよう
でござりますから、これで一應打切り
ます。なお各派の政務調査會、幹部會、
代議士會等におばかり下さいまして、
明日午前中の本委員會において討論を
終結したいと思います。さよう御聽取
を願つております。それでは恩赦法關
係はこれで一應終りました。

さらに本委員會に付託されておる統
計法案に關しまして、これを議題とし
て討論に移りたいと思います。この討
論に入る前に、氏原委員より一つの試
案として附帶決議を提出されておりま
す。その内容を全文御参考のために朗
讀いたします。

統計の改善發達のためには統計制度
の刷新機構の擴充を急速に實現する
ことが特に重大であるので、政府は
この點に遺憾なきを期せられたい

午前中に申し上げましたように、大體この附帯決議を附することに、各派とも御賛成を願うことができますか。
○今井(は)委員 それは各派の共同提案としていたどきたいと思います。
○庄司委員長 これは先程申し上げたとおり、所屬は社會黨の氏原一郎委員の提案でございますが、こゝに提出後本委員會全體の成案となるわけであります。そのことは先例上御承知の通りでございます。それでは氏原委員の御奉話をそのまま、本委員會の案として、御賛成をお願い申し上げたいと思います。
〔異議なしと呼ぶ者あり〕
○庄司委員長 満場異議なく御賛成をいたしました。それではこれから討論に移ります。
○今井(は)委員 私は僭越ながら自由黨を代表して、本案に各派共同提案による附帯決議を附し、賛成をいたしましたが、一言本案實施につき希望を申し上げたいと存じます。
過日來先輩諸氏が盛んに論じられたことでございますが、日本には立派な憲法がありながら、その運用よろしきを得ず、今日塗炭の苦しみに陥りました事實に鑑みまして、國家經濟再建の指針となる本案は完全なものであります。しかし、その運用よろしきを得ずなんば、たゞ官僚の増員、國家無用の負擔となるのみでありまして、國家經濟の指針となるものではありません。本案のねらは正確な統計にある。正確な統計は完全なる調査にあると存じます、完全な實地調査を行わず、机上の計算をなして統計々々というのは、あたかも木によつて魚を求めるようなものでありますから、正確な調査の實績をあげられ、戰時中の遺物の統制經濟のは正

をなす指針として、一日も早く經濟再建を期せられんことを希望いたしました。

○庄司委員長 丸山君。

○丸山委員 従来わが國の統計は、正確度において非常に遺憾な點があつたことは、各委員から申された通りであります。今後この法案を実施するにあたつても、たゞいま御發言があつた通り、その運営のよろしきを期せねばなりませんが、由來わが國統計の不正確といふようなことの根源は、調査の方法、あるいは機構というよりも、もつと根本的に國民生活の中に科學性が滲透してない。そこに大きな根本原因がある。かように考えなければなりませんから、一面制度の上に機構を擴充すると同時に、永き將來にわたつて、日本國民生活に科學性を樹立するといふことを併進しなければ、最後まで正確なものは得られないということを懸念するものであります。よつて附帶決議のごとき趣旨において、また一面教育化の面から國民の科學性を充實するという點にも政府は御努力せられることを望んで、國民協同黨を代表して本案に賛成をするものであります。

○庄司委員長 氏原君。

○氏原委員 私は日本社會黨を代表いたしまして、本案に對し、次の附帶決議を附して賛成の意を表したいと存じます。すなわち附帶決議は、統計の改善達のためには、地方における統計制度の刷新、機構の擴充を急速に實現することが特に重要であるので、政府はこの點に遺憾なきを期せられたいとあります。私のこの附帶決議を本法案に附しまするゆえんのものは、今回の統計法の制定によりまして、

中央における統計制度の刷新、機構の擴充ということは、一應完璧を期して、賛成の意を表します。

（總員起立）
中央における統計制度の刷新、機構の擴充ということは、一應完璧を期して、賛成の意を表します。

たものにつきましては、同様改善發達の跡を見ることができます。恩赦法

けれども、地方における國家全體の統

計の基礎となります、すなわち細胞

となります地方における統計の制度

は、數十年前の昔からの機構、數十年前

からの制度をそのままに承継いでおり

まして、まことにその間における改善

の餘地が少いのであります。従いまし

て政府が統計法を公布いたしまして、

その實施を見るに至りまして、基本

となるべき地方統計の改善發達のため

に、適切妥當なるところの對策を立て

ませんければ、どうてい國家全體の統

計が、たゞいまも今井委員の仰せられ

ましたように、日本經濟再建のための

基礎的條件としての、大量的數量觀察

の數字を求めるることは、不可能であ

うと存じます。これらの意味におきま

して、私どもはたゞいま申し上げまし

た附帶決議を附して、原案に賛成をい

たしたいと存じます。

○庄司委員長 森山君。

（總員起立）

○森山委員 たゞいまの御説明の附帶

決議を付しまして、全面的に賛成をい

たしたいと存じます。

○庄司委員長 それでは討論はこれで

終局いたしました。これより採決を

いたします。原案に賛成の諸君は御起

立を願います。

○庄司委員長 起立總員。よつて本案

は原案通り可決いたしました。

（「異議なし」と呼ぶ者あり）

○庄司委員長 それでは本日はこれで

散會いたします。

午後二時五分散會

昭和二十二年四月十八日印刷

昭和二十二年四月十九日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷局